



La singularidad de Jesús en un mundo posmoderno

The uniqueness of Jesús in a postmodern world

Obidio Rubio Mercedes 

Recivido, Jul. 15, 2021

Aceptado, Set. 01, 2021



Cómo citar este artículo:

Obidio Rubio *La singularidad de Jesús en un mundo posmoderno*. Hojas de Vida. 2021;1(1):18-24.

Resumen

Describimos la singularidad de Jesús en un tiempo posmoderno, cuando todo es relativo, analizando situaciones y casos que ocurren en la ciudad de Trujillo, pero al mismo tiempo, con este nuevo tipo de cosmovisión, identificamos que aun aquí, Jesucristo es el único salvador de la creación especial de Dios.

Palabras clave. Cristología, singularidad, posmodernismo.

Abstract

We describe the uniqueness of Jesus in a postmodern time, when everything is relative, analyzing situations and cases that occur in the city of Trujillo, but at the same time, with this new type of worldview, we identify that even here, Jesus Christ is the only savior of God's special creation.

Keywords . Christology, singularity, postmodernism .

1. Introducción. El concepto Cristológico que el ser humano tiene es el que se adquiere desde la primera vez que escuchó hablar de Cristo y probablemente, en el caso de América Latina, lo haya escuchado del padre o la madre, diríamos entonces que ésta es una comprensión natural, de primera instancia, por tanto, si los padres son creyentes, entonces su comprensión cristológica será diferente al caso en que los padres no lo sean. Ahora, en la medida que el ser en cuestión crece se incorporan otros aspectos que van a influir en él. Hablemos de un creyente relativamente recién convertido, su cristología que tenga él dependerá de la comprensión bíblica con la cual fue discipulado, por su ambiente de vida, así como su medio social donde se desenvuelve, todo lo cual va a influenciar en el momento en el que quiere anunciar a Jesucristo; por tanto, la evangelización, mandato último de nuestro Señor Jesucristo, estará indudablemente revestida de la concepción cristológica imperante, tanto del medio social de vida del emisor como el receptor del

*Seminario Bíblico Gamaliel - SEBIGAM, Perú (obidior@gmail.com).

mensaje, pero fundamentalmente del imperará la concepción del evangelizador y/o disipador. En este artículo deseamos identificar de manera somera el sustento bíblico teológico que llevan las iglesias peruanas, en particular las pentecostales como las iglesias de las Asambleas de Dios del Perú de la región de La Libertad-Trujillo, en lo que respecta a determinar la importancia de la singularidad del Señor Jesucristo; pero para ello nos ubicamos en un espacio de tiempo, que podemos llamar de la época posmoderna, la misma que tiene muchas discusiones, en que si se aplica como concepto a América Latina o no se aplica, porque para que sea posmoderna, debe haber pasado por la moderna, sin embargo, sabemos que América Latina, ni siquiera incipientemente a desarrollado su era industrial y por tanto, si hablamos de época posmoderna, es como pegar un salto y ubicarnos en una época moderna, que principalmente es teórica, aunque existen características que si pueden considerarse como las del posmodernismo, como la globalización, fenómeno que se ha inundado en la sociedad, debido al uso de las tecnologías digitales, ver en Rubio¹; otra de las características de este posmodernismo es que vivimos en una sociedad, donde se presenta una gran cantidad de ofertas de “salvación”, por múltiples corrientes, religiosas y filosóficas, generando un desconcierto total en las persona como individuo de la comunidad, pero más aún existen una variedad de religiones cristianas, que llevan el mensaje de salvación y/o liberación, ya sea desde una vereda fundamentalista, como de una vereda liberal, resaltando la importancia de la singularidad de Cristo en este tiempo posmoderno; ante este dilema consideremos los siguientes aspectos:

2. Las sociedades religiosas. Una de las sociedades “Cristianas” llamada la Iglesia católica apostólica y romana, que tiene una estructura de gobierno episcopal, que está gobernada por el papa del Vaticano y que se considera la descendiente directa como producto de la liderazgo del apóstol Pedro, aunque no haya evidencias claras de que Pedro haya estado en Roma, pero esta iglesia tiene presencia muy fuerte en las naciones latinoamericanas, porque estuvo aquí casi cuatrocientos años casi de manera hegemónica y por tanto para mantener su presencia como tutora de algunos estados tiene firmado un concordato con el Vaticano², por el cual el estado peruano asume, lo que ellos llaman, “subvenciones” de los clérigos, pero que son sueldos no sujetos a tributación alguna, en muchos casos son muy altos como es el caso del cardenal. Es esta religión que que sin lugar a dudas marca la cosmovisión del ciudadano común y corriente, quién a pesar de ir muy poco a un rito católico, los congregantes más asiduos van un domingo por la mañana, pero hay muchos, la mayoría que no van nunca, y si van alguna vez, van acompañando a alguno de sus padres, ya mayores, que para hacerlos sentir bien, van con ellos; la sociedad, como la peruana, tiene costumbres religiosas católicas muy fuertes, que a través de la historia se ha venido imponiendo en el común de la gente más como costumbres que como una acción de fe, ese acuerdo no hizo más que formalizar lo que ya se había adquirido como costumbre en el Perú, en este documento, firmado hace 40 años aproximadamente, aprovechando el régimen dictatorial del Francisco Morales Bermúdez, firmado trasgrediendo el artículo 234 de la Constitución de 1933, vigente en la época, y por tanto el contenido del acuerdo nunca fue publicado en el diario oficial EL Peruano, convirtiéndose en un concordato apócrifo; por este concordato, a pesar de que en la constitución política del Perú actual diga, que en el Perú hay libertad de culto, en otro artículo(50) menciona que el Estado reconoce a la Iglesia Católica como elemento importante en la formación

¹Obidio Rubio, Influencia de la Posmodernidad sobre el Crecimiento Espiritual en el Pentecostalismo Peruano, <https://sites.google.com/site/obidior/teologia/publicaciones>

²<https://www.gob.pe/institucion/minedu/normas-legales/118076-23211>

histórica, cultural y moral del Perú, esto le da preponderancia sobre el gobierno. Por todo esto la sociedad peruana actúa y se mueve según la cosmovisión católica, incluso afecta en los sistemas organizacionales de las otras denominaciones. En este sentido, lo que haga o diga la confesión católica-vaticana es necesario conocerlo, para saber a que tipo de ciudadano se evangeliza.

Por ejemplo, según el Concilio Vaticano II, el catolicismo-vaticano, en la Constitución dogmática *Lumen Gentium* afirmó el 21 de noviembre de 1964: ".El designio de salvación abarca también a los que reconocen al Creador, entre los cuales están en primer lugar los musulmanes, que, confesando adherirse a la fe de Abraham, adoran junto con nosotros a un Dios único, misericordioso, que juzgará a los hombres en el día postrero"³

Para los demás, la idea es trabajar por la paz mundial y la justicia social, como puede verse en el documento "Fraternidad Humana" firmado el 4 de febrero de 2019 en Abu Dabi por el Papa Francisco y el Gran Imán de Al-Azhar, Ahmad Al-Tayyeb⁴.

Esto, si bien es cierto que del amor de Cristo se desprende trabajar por el bien social, ser portadores de la paz en el contexto del papa, termina por poner en primacía la utopía de una paz mundial, el aquí ahora, sin embargo el mismo Jesús cuando oró por sus discípulos dijo que estaban en el mundo pero no son del mundo; cuando el señor Jesús dijo "mi paz os dejo , mi paz os doy"Él mismo dijo que no era como la del mundo, esta paz no es para ponerlo afuera de nosotros sino mas bien para incorporarlos individualmente pero al mismo tiempo también para extenderlo como manifestación de ser parte de reino de Dios, como luz del mundo. El ecumenismo no es el instrumento de salvación porque entonces termina fortaleciendo la pluralidad de la salvación en el sentido que, estés en el lugar que estés, de todas maneras serás salvo, si finalmente es el mismo Dios que adoramos; sin embargo en Juan 14:6 dice "yo soy el camino la verda y la vida, nadie viene al padre sino por mi", esta frase pone de manifiesto muy claramente, la singularidad de Jesús; el enfoque que quiere decir en la frase de Jesús es al contrario de lo que plantea la "fraternidad humana". Lo que se quiere entender es mas bien que, a partir de YHWh Dios y el reconocimiento de la obra del Hijo de Dios como hijo del hombre, entonces bajo su paz de El somos portadores de la paz y contribuir con esa portabilidad y si para ello es necesario llevarlo en un mecanismo ecuménico, puede ser usado, pero no es el ecumenismo que nos lleva a salvación sino el instrumento para llevar la paz de Cristo producto de la salvación. Los concilios ecuménicos, fueron para resolver problemas de doctrina y aun siendo ecuménicos en su participación, fueron concluyentes en su declaración de la doctrina errada o herejías.

Por tanto, no es cierto que sea verdad la frase muy comun que se usa en la filosofía humana "todos los caminos conducen a Roma", puede que los católicos -vaticanos los acepten y consideren que es así, porque para ellos tal vez sea que tengan su mirada puesta en el papa como vicario de Cristo; pero nosotros los protestantes evangélicos consideremos que no todos los caminos conducen a la Jesrusalen, la celestial, la de arriba, la que por fe los héroes del cap 11, lo vieron y aun no tocaron, pero lo creyeron y nos han dejado como testimonio, que el rector de nuestra vida es Cristo crucificado, y no la primacía del obispo romano, el terrenal.

Otras comunidades, que se desarrollan fuertemente en la ciudad de Trujillo, es la comunidad de los

³https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19641121_lumen-gentium_sp.html

⁴https://www.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco_20190204_documento-fratellanza-umana.html

Testigos de Jehová y la comunidad de la Iglesia de los Santos de los últimos tiempos(mormones), estos últimos en este tiempo, han decidido considerar a Trujillo, como la ciudad centro de operaciones para Perú, junto con ello han traído un fuerte proselitismo sobre la población por parte de sus misioneros. Estos grupos tienen en común el que en su doctrina llevan a la desautorización en la obra evangelizadora y salvadora del Señor Jesús, en el caso de los testigos de Jehová, al considerar que Jesús es creado y no Dios, llevan a concluir que entonces la salvación sería obra de hombres, en tanto que los mormones, desvirtúan el mensaje del evangelio y la revelación total de Dios(cf. Heb 1:1-3) a través de Jesús al considerar que tienen otro profeta a quien se le ha revelado algo más, el mensaje para este tiempo, lo cual quiere decir que Jesús fue insuficiente, que el anuncio de Jesús del reino de los cielos fue incompleto y necesitaba un profeta como Smith que le ayude en la revelación, lo cual es un descaro y exaltación de la soberbia de este grupo, a quien hay que tenerlo lejos y sobre todo enfrentarlo con decisión.

Finalmente queremos mencionar un movimiento autóctono llamado "La Misión israelita del nuevo pacto universal AEMINPU, es una secta sincretista que mezcla cristianismo y paganismo, fundada en 1955 por Ezequiel Ataucusi Gamonal, un zapatero que tras su "hallazgo" de la Biblia se sintió elegido por Dios. Afirma que el emperador romano Constantino en su trato a la Iglesia (Edicto de Milán del año 313), habría traicionado la misión divina que tenía en el mundo, y la historia de la salvación se habría recuperado en 1955, cuando Dios (al que llaman Jehová), reveló a Ezequiel Ataucusi sus nuevos designios, para restaurar su pacto con la humanidad⁵.

Afirman que Jesucristo es el Hijo de Dios, y que el Espíritu Santo se encarnó en Ezequiel Ataucusi, al cual lo llaman el "Cristo de Occidente", también lo llaman "mi Señor", mostrándole respeto y temor. Profetizaban que moriría crucificado después de predicar 1.260 días, como Jesús, y que tras permanecer tres días muerto expuesto en público, resucitaría al recibir de nuevo el Espíritu Santo. Cosa que no sucedió, por cierto, cuando murió en el año 2000.

Esta secta también mezcla la obra de Jesús y lo centra en Ataucusi, dejando de la lado la revelación de Dios en Jesús, por tanto es tan igual que las anteriores.

3. Jesús Dios, Jesús Hombre - la union hipostica. La singularidad en trascendencia e importancia sin lugar a dudas es Jesús el Hijo de Dios(cf, Mr 17:5), ciento por ciento Dios, en su misión de la salvación, así como Hijo del Hombre, ciento por ciento hombre para ser ofrenda de sacrificio de muerte y derramamiento de sangre para perdón de los pecados del ser humano, pues fue el cordero perfecto.

De acuerdo a Stott "*El Hijo, que es el Verbo del Padre, eternamente engendrado por el Padre, y que es Dios verdadero y eterno, y de una sustancia con el Padre, tomó la naturaleza humana de las entrañas de la bien aventurada Virgen, de su sustancia, de manera que dos naturalezas completas y perfectas, la divina y la humana, se unieron en una sola persona, para no dividirse jamás; por lo que hay un solo Cristo, verdadero hombre y verdadero Dios.*"⁶

El encargo de la gran comisión de parte del Señor Jesucristo fué tomado por Pablo, un Judío con ciudadanía romana y cultura preponderantemente griega, por tanto un personaje, que tenía la cosmovisión mística por parte de la cultura Judía, la imperancia del conocimiento por parte de la cultura griega y la cosmovisión

⁵ Arturo de la Torre, Movimientos milenaristas y cultos de crisis en el Perú. Análisis histórico y etnológico, tesis, Pontificia Universidad Católica del Perú, 2004

⁶ John Stott, Cristo el incomparable, Publicaciones Andamio, 2009, 59

de la iluminación por parte de la cultura romana, las cuales eran necesarias como para convertirse en un evangelizador de varios tipos de naciones y lenguas a través de tres continentes, tarea que fue cumplida con excelencia fundamentalmente cuando llegó a las naciones romanas del mediterráneo, incluso, tenía el objetivo de llegar a España. El mismo Pablo, en algún momento anunció que, se propuso no saber nada, sino anunciar a Cristo y a éste crucificado, es decir todo su ministerio fue cristocéntrico, porque era la persona singular, a quien todo hombre debe reconocer y recibir como su genuino y suficiente salvador.

A finales del siglo XV, la iglesia católica romana, se encargó de llevar el evangelio de Jesucristo al continente recién conquistado, la hoy llamada América Latina, lamentablemente fue en el momento más oscuro de la religión católica, cuando la corrupción del papa romano y de su séquito estaba en orden del día, y las bulas papales sobre las indulgencias estaban en su mejor esplendor, mientras que en España, que salía de una dominación árabe, por tanto tenía matices heredados, como la de que imponía el evangelio por la fuerza y posteriormente haciendo uso de la santa inquisición, la cual se puso al servicio del poder español, como instrumento para someter pueblos recientemente conquistados de las Américas. Jesucristo fue presentado con el fusil y ajusticiamientos públicos y ejemplares a quienes no lo recibían, basándose en el evangelio de Lucas 14.23, dando como resultado lo que cuenta la historia, que dieron muerte al último Inca, por no haber aceptado la Biblia. Además que de acuerdo a Mackay⁷ trayeron un Cristo doloroso, crucificado y muerto, pero no hablaron del victorioso y resucitado.

Este estilo de evangelización duró por cerca de 500 años. Hasta que en el siglo XIX y precisamente con la corriente libertadora del yugo español, aparecen los atisbos del protestantismo, como es el caso del colportor Diego Thompson, quien llegó a Lima, incluso para promover el sistema educativo Lancasteriano en las nuevas naciones independientes, y posteriormente a finales de este mismo siglo, comenzaron a recibirse las misiones bautistas, presbiterianas, y metodistas a esta parte del mundo.

En el siglo XX es cuando las nuevas naciones latinoamericanas desean desarrollarse solas, pero no les es posible en forma totalmente independientes y pasaron a vivir bajo la tutela de países fuertes como Inglaterra y Estados Unidos, este último que comenzó a crecer de manera sorprendente; con esta independencia, solo pocas familias son las beneficiadas en esencia, mientras que la gran masa de población permanecía sin derechos y con muy poca posibilidad de desarrollo cultural y libre. Es en esta situación que aparecen las misiones protestantes como las escocesa y la norte americana, y junto a ellas, la misión de las Asambleas de Dios en 1919 llegan a Lima y en 1929 llegan a Trujillo. Estas misiones presentan a Jesucristo acompañado de un discipulado; ahora la evangelización es cristocéntrica, porque es la forma bíblica, la que lleva a reconocer al Cristo Crucificado como el salvador del hombre y un Cristo libertador porque Él resucitó.

En la década de los 50 el crecimiento del pentecostalismo es fuerte, de modo que da lugar a opiniones como el descrito por Stott⁸ como el impacto del pentecostalismo está ligado con el sufrimiento latinoamericano, de la hacienda, o sea del patio trasero de los Estados Unidos, el latinoamericano halla un refugio que es como un sedante, frente a las inestabilidades sociales que ocurren por causa de la influencia de poderes externos en los países latinoamericanos.

Lopez y Osorio, describen también algunas características de esta segunda mitad del siglo XX como *“El catolicismo y latinoamericanidad. El humanismo marcan la importancia de la precaria presencia*

⁷Mackay, El otro Cristo Español, Edición Especial bodas de Diamante del colegio San Andrés, 1991

⁸John Stott, Cristo el Incomparable, 2009

de la Iglesia Evangélica en el campo educativo continental, ha traído por consecuencia una clase dirigente farisaica, ésta es, hipócritamente religiosa, cuando no agnóstica, o francamente adversa al cristianismo verdadero. Ello explica la generalizada corrupción política. Esta situación cambiará cuando la gente nueva sea formada con miras al futuro en lo material; y en lo espiritual, no para hablar sobre el Sermón del Monte, sino para llevarlo a la práctica. En nuestra visión la fe es activa, no pasiva:”⁹

4. Cristo en la época posmoderna. Hemos llegado hasta aquí con estas variadas opiniones y pretendemos describir el estado actual de la concepción de Cristo en el mundo cosmológico peruano; sabemos que la cosmovisión posmoderna se ha hecho presente con un resultado a la frustración de lo racional, absoluto y optimista del modernismo, después de indudablemente la presencia de dos guerras mundiales, la gente comenzó a buscar otro tipo de concepción de la vida, dando paso a lo que se llama el posmodernismo, caracterizado por la globalización y que trae como resultado, que como sociedad estamos involucrados casi directamente en situaciones que ocurren en el mundo; además este posmodernismo imperante, donde el relativismo, donde cada uno tiene su verdad se convierte en el común del diario vivir, eso lleva al pluralismo religioso inclusive, pero también esta sociedad es altamente humanista, nos lleva a vivir en una sociedad muy individualizada, caracterizada por el predominio del hedonismo y la cultura de la imagen como ente comunicador en el ser humano, podemos ver más características del posmodernismo en Rubio ¹⁰, y por buscar cada uno su verdad, entonces se desvalorizan las verdades absolutas y aparecen situaciones como el espectro generado por la ideología de género, donde cada uno inventa su género que mayor le parezca o se sienta bien; en este tiempo se ha desvalorizado la solidaridad entre las personas, y la iglesia evangélica no es ajena a la presencia de estos modos de vida o corrientes ideológicas, por tanto el mensaje Cristo céntrico va dando paso a otras formas y adaptaciones del evangelio, como es el caso, que el mensaje de un evangelio donde solo busca hacer sentir bien al individuo o un mensaje de un evangelio al gusto del oyente, es decir aquel que cultiva el individualismo rodeado de mística y señales, que se apunta al mover de las grandes masas; todo esto tiene un efecto, el cual va en desmedro y debilitamiento del discipulado y mucho menos la reflexión bíblica, es decir del estudio bíblico, dando lugar a que aparezca dentro de una congregación al “iluminado” que propone una nueva doctrina, revelado, según él por Dios, y genera lo que se llama nuevas denominaciones, que más bien son sectas, que se evidencia en nueva denominación, a escala grande como en iglesias locales libres, la mayoría de las cuales generadas divisiones de otras iglesias locales de alguna denominación, un ejemplo claro es las que han salido de Las Asambleas de Dios del Perú, cada cual impone su doctrina muchas veces basadas en algún artículo aislado de la Biblia, otras veces por desavenencias en el tipo de administración o cambio de alguna costumbre del líder local.

En todos estos casos de divisiones y apariciones de iglesias locales libres que describimos anteriormente es el producto de una falta de discipulado sistematizado, progresivo y sostenido a todos los miembros de la congregación local, donde el estudio de la palabra de Dios es el instrumento fundamental para comprender la doctrina de Jesucristo y el obrar el Espíritu Santo en forma intergada e integral, Si esto es así, entendemos que no aparecerán sectas o herejías que nacen en base a un versículo de la Biblia aislado o en

⁹L. M. Lopez Zavala, M. Osorio Botero, Proyecto educativo Institucional de Instituto Bíblico Integral de Casa sobre la Roca, Iglesia Cristiana Santa Fe de Bogotá-Cundinamarca. Universidad de la Sabana, Facultad de Educación, tesis de posgrado, 2000

¹⁰Obidio Rubio, Influencia de la Posmodernidad sobre el Crecimiento Espiritual en el Pentecostalismo Peruano, <https://sites.google.com/site/obidior/teologia/publicaciones>

base las revelaciones individuales producto del misticismo sin sustento bíblico.

Las características de las denominaciones actuales que aparecen son aquellas que se mueven y priorizan y predicán básicamente un don, como es el caso de la sanidad, ejemplo, la denominación "Dios es Amor", en otras situaciones prevalece la llamada teología de prosperidad como la denominación conocida por "Pare de sufrir", en las cuales prevalece el mensaje de que Cristo te debe bendecir aquí y ahora en la tierra con las riquezas que hay y que no vendrá Jesús si primero no tienes las bendiciones aquí en la tierra; otras basadas solo en la justicia social antes de que venga Jesús, todo lo cual conduce a priorizar el poder político, para que desde ahí, se pueda corregir las injusticias de la tierra, como es el caso el AEMINPU, pero que cuando están en el poder, como ocurrió en el caso del congreso de la república del Perú electo en 2019, se encuentran con realidades diferentes a su utopía inicial y terminan apoyando propuestas incoherentes de la política nacional. En todos los casos, Cristo ha sido desplazado por estas nuevas preferencias, tanto en la prédica como en la enseñanza, generando idolatrías y dejando de lado la obra de Jesús; sin necesidad de ir contra el posmodernismo, sin embargo, para el Cristiano, tenemos la oportunidad de identificar las propuestas incoherentes que trae el posmodernismo para saber enfrentarlo, y predicar el Cristo de la Biblia, que no es relativista, que es absoluto, el único camino, la verdad y la vida, que nuestro mensaje fundamental no debe separarse, de lo que dice en Mr. 1:15, que el Reino de los cielos se ha acercado, el tiempo se ha cumplido, es el de ahora, y un llamado al arrepentimiento y ser discípulo de Jesús, es decir vivir la vida cristiana, donde sea real cada enseñanza o mandamiento del Señor Jesús.

Referencias

- [1] Lopez Zavala, I. M. Osorio Botero, M; Proyecto educativo Institucional de Instituto Bíblico Integral de Casa sobre la Roca, Iglesia Cristiana Santa Fe de Bogotá-Cundinamarca. Universidad de la Sabana, Facultad de Educación, tesis de posgrado, 2000.
- [2] Rubio, Obidio; Influencia de la Posmodernidad sobre el Crecimiento Espiritual en el Pentecostalismo Peruano [Internet, 2017], accesado en 20 de setiembre 2021 <https://sites.google.com/site/obidior/teologia/publicaciones>
- [3] Mackay, Juan; El otro Cristo Español, Edición Especial bodas de Diamante del colegio San Andrés, 1991. John Stott, Cristo el Incomparable, 2009.
- [4] Lopez, Darío; Pentecostalismo y Misión Integral, Edic. PUMA, Lima, 2008.
- [5] Fraternidad Humana https://www.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco_20190204_documento-fratellanza-umana.html.
- [6] Concilio Vaticano II, https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19641121_lumen-gentium_sp.html
- [7] Concordato Perú - Vaticano, <https://www.gob.pe/institucion/minedu/normas-legales/118076-23211>.
- [8] Stott, John; Cristo el incomparable, Publicaciones Andamio, 2009, 59.

ORCID and License

Obidio Rubio Mercedes <https://orcid.org/0000-0002-6853-8160>

Licenciado bajo [Creative Commons Attribution-NoComercial-ShareAlike 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/).

obidior@gmail.com

Seminario Bíblico Gamaliel-SEBGIAM, LADDP- Perú